

Información

El Centro de Estudios fronterizos del Norte de México, A.C. (CEF NOMEX)

Abelardo L. Rodríguez núm. 21
Zona del Río, Tijuana, B.C.

I. Introducción

EL CENTRO de Estudios Fronterizos del Norte de México, A.C., (CEF NOMEX) fue legalmente establecido el día 6 de agosto de 1982. No obstante, ha funcionado con las características básicas de una institución de enseñanza superior desde el mes de septiembre de 1981. Desde esa fecha, el CEF NOMEX ha realizado a través de su personal, actividades de investigación y de difusión que van desde el diseño de proyectos específicos individuales locales hasta la realización de encuestas nacionales, por un lado, y desde la organización de seminarios internos y locales hasta la preparación de conferencias internacionales. Asimismo, quienes integran el personal del CEF NOMEX han participado individualmente y también con representación institucional en diversos seminarios y conferencias locales, regionales, nacionales e internacionales.

Las actividades de docencia que hasta esta fecha ha realizado el personal del Centro han servido de apoyo a otras instituciones. El programa formal de docencia se iniciará en el CEF NOMEX con una maestría en desarrollo regional en septiembre de 1983.

Los objetivos centrales del CEF NOMEX son:

Promover el entendimiento científico de los procesos sociales, económicos, culturales y ecológicos peculiares de las regiones

de México que colindan geográficamente con los Estados Unidos de Norteamérica.

Transformar este conocimiento en herramientas susceptibles de ser utilizadas en los quehaceres político, económico, sociocultural y ecológico del país, tendientes al desarrollo social de la población fronteriza.

Contribuir a la integración de la zona fronteriza con las realidades, potencial y aspiraciones del país mediante la investigación científica y la formación multidisciplinaria de profesionistas en el nivel de posgrado, en materia de desarrollo regional.

Asegurar el desarrollo de los recursos humanos —investigadores y maestros— capaces de imprimir características de permanencia, continuidad y superación a las actividades académicas del CEFNOMEX.

II. *El programa de investigación*

En el CEFNOMEX, la investigación se realiza de acuerdo con dos categorías principales: la investigación institucional y la investigación individual.

La institucional, es la que se concibe, diseña y organiza a partir de la dirección general y la que, una vez discutida por su personal académico, se realiza con la participación de todos los investigadores del Centro. Estas investigaciones tienen un carácter multidisciplinario, y gravitan alrededor de los temas generales que son el estudio de la problemática fronteriza y el de las relaciones México-Estados Unidos.

La individual, es la investigación diseñada, organizada y realizada por los investigadores una vez que la dirección ha aprobado su diseño. Este tipo de proyectos por lo regular caen dentro de un campo específico de las ciencias sociales y ecológicas dependiendo del interés intelectual de cada investigador, pero su tema, metodología y alcance debe ser congruente con los objetivos institucionales del Centro.

Investigaciones institucionales

A la fecha, se han realizado tres investigaciones institucionales principales, que son las siguientes:

La participación de mexicanos residentes en Estados Unidos en los procesos sociales, económicos y políticos de la vida nacional en México. Consistió en estudiar el perfil socioeconómico de

mexicanos residentes (con o sin documentos) en Estados Unidos, así como sus opiniones sobre aspectos sobresalientes de la vida nacional, para poder evaluar el efecto que tiene la exposición a una cultura diferente sobre la integración sociocultural nacional. Para tal objetivo, se aplicó un cuestionario específicamente diseñado para tal efecto a 1 325 ciudadanos mexicanos residentes en Estados Unidos: 325 en San Antonio, Tex., 675 en Los Angeles, Calif. y 325 en Chicago, Illinois, todos ellos seleccionados aleatoriamente de acuerdo a datos censales y cartografía reciente y considerando aspectos básicos como edad, sexo, ocupación e ingreso.

Los resultados de esta investigación revelaron diferencias importantes en el grado de integración mostrado por los ciudadanos mexicanos entrevistados en las tres ciudades de Estados Unidos, con el proceso electoral del país a principios de 1982. Entre nuestros hallazgos en esta investigación se pueden destacar los siguientes: *a)* el nivel de conocimiento del candidato presidencial Miguel de la Madrid fue considerablemente más alto (87%), que el nivel de conocimiento del PRI que lo postuló (53%); el nivel de conocimiento del candidato Miguel de la Madrid fue mayor en la muestra de la ciudad de Los Angeles (94%); en seguida el de la ciudad de Chicago (86.6%); el más bajo en San Antonio (77%). Sin embargo, el nivel de conocimiento del Partido Revolucionario Institucional entre los informantes fue: 60.3% en Los Angeles, 49.3% en San Antonio y 45.5% en Chicago. *b)* Al medir las preferencias de los entrevistados en términos comparativos entre el candidato Miguel de la Madrid y el partido PRI que lo postuló a la presidencia, encontramos una mayor preferencia por el candidato que por el partido entre los entrevistados de las tres ciudades estudiadas. *c)* Al preguntar su nivel de conocimiento de los problemas nacionales principales encontramos un mayor nivel de conocimiento entre los entrevistados de la ciudad de Los Angeles, en segundo lugar los de San Antonio y en tercer lugar los de Chicago. *d)* Al solicitar su evaluación sobre el manejo de los problemas bilaterales entre México y Estados Unidos por la administración del presidente López Portillo encontramos que más de dos tercios evaluaron entre regular y pobre dicho manejo. La evaluación más alta apareció entre los entrevistados de San Antonio; en seguida los de Los Angeles y, en último lugar, los de Chicago.

El informe del segundo proyecto de investigación institucional se tituló *Las actitudes políticas de los fronterizos*. Esta investigación realizada entre los meses de mayo y junio de 1982,

tuvo como objetivo principal obtener información que permitiera delinear el perfil socioeconómico de la población fronteriza así como su participación en algunos aspectos destacados de la vida nacional, en particular en el proceso electoral de 1982. Administramos un cuestionario semejante al usado en la encuesta de las tres ciudades de Estados Unidos con vistas a la comparación de los niveles de integración de la población mexicana residente en Estados Unidos y la población mexicana residente en las principales ciudades de la frontera norte. Para esta encuesta se realizaron 2 100 entrevistas sobre una muestra seleccionada aleatoriamente en cada una de las ciudades fronterizas estudiadas a partir de datos censales y variables socioeconómicas básicas.

Entre los hallazgos de esta investigación podemos destacar lo siguiente: *a)* en contraste con la población entrevistada en las tres ciudades de Estados Unidos, los entrevistados en las ciudades fronterizas mostraron un nivel mayor de conocimiento por el PRI (81.5%) que por el candidato presidencial Miguel de la Madrid (73.9%). *b)* Encontramos que, fuera del PRI y su candidato presidencial el nivel de conocimiento del resto de los partidos entre los entrevistados de la frontera norte fue sumamente bajo. El patrón general fue de que el nivel de conocimiento del partido político fue más alto que el nivel de conocimiento de su candidato presidencial. *c)* La excepción a este patrón fue el caso del PRT cuyo nivel de conocimiento por parte de los entrevistados en las ciudades fronterizas fue tres veces más bajo que el nivel de conocimiento de la candidata presidencial Rosario Ibarra de Piedra. *d)* Al preguntar el nivel de preferencia por partidos políticos y sus candidatos presidenciales encontramos que el nivel de preferencia por el PRI fue mayor (42.2%) que el correspondiente a su candidato presidencial Miguel de la Madrid (36.3%). *e)* El nivel de preferencia por los partidos políticos fue en la mayor parte de los casos mayor que el correspondiente a sus candidatos a la presidencia. La excepción fue otra vez el caso del PRT cuyo nivel de preferencia fue menor que el correspondiente a su candidata a la presidencia de la república, Rosario Ibarra de Piedra. Cabe destacar que el nivel de preferencia por cualquier partido o candidato presidencial fuera del caso del PRI, fue menor a 10%. En la mayor parte de los casos, con excepción del PAN, fue menor de 4%. *f)* Al analizar el nivel de preferencia por los candidatos presidenciales encontramos que Miguel de la Madrid Hurtado fue preferido más por los hombres que por las mujeres. Éste fue el caso de los demás candidatos presidenciales con excepción de Rosario Ibarra

de Piedra en el cual la preferencia de las mujeres por esta candidata fue notablemente mayor que la preferencia de los hombres.

La tercera investigación institucional tuvo por objetivo buscar la relación entre el uso de anglicismos en el idioma español cotidiano y la identidad nacional. Uno de los objetivos de esta investigación fue el de averiguar si la proximidad geográfica de la población con Estados Unidos tenía algún efecto sobre la relación entre uso de anglicismos en el idioma español cotidiano y la identidad nacional. Para este efecto se diseñó una muestra total de 3 400 entrevistados correspondientes a las ciudades: Ciudad Juárez, Tijuana, Matamoros, Acapulco, México, D.F., Uruapan y Zacatecas. Con el objeto de buscar si las diferencias socioeconómicas de la población estudiada tenía algún efecto sobre la relación entre las variables principales estudiadas, se diseñaron dos muestras para cada ciudad. Una correspondiente a los residentes de las zonas residenciales de cada ciudad y otra correspondiente al resto de la zona urbana de cada ciudad.

Entre los hallazgos principales de esta investigación se pueden destacar los siguientes: *a)* No encontramos ninguna relación estadísticamente significativa entre la frecuencia de anglicismos en el discurso habitual en español y la identidad nacional. *b)* Al analizar las diferencias entre los sectores socioeconómicos de cada una de las siete ciudades estudiadas encontramos que las mayores diferencias en la relación entre las variables principales se debían precisamente a las de niveles socioeconómicos de la población más que a la proximidad geográfica con Estados Unidos. *c)* Al analizar las diferencias entre las ciudades estudiadas encontramos que en la frecuencia en el uso de anglicismos aparecieron las ciudades, de mayor a menor uso de anglicismos, de la siguiente manera: Ciudad Juárez, Acapulco, México, D.F., Tijuana, Uruapan, Zacatecas y Matamoros. *d)* Al medir las diferencias en identidad nacional respecto de las poblaciones estudiadas encontramos que: la población de los sectores residenciales mostró una menor identidad nacional que la población del resto de la zona urbana de cada ciudad. *e)* Al comparar a la población de cada ciudad en términos de su identidad nacional de mayor a menor nivel, encontramos el siguiente orden: Ciudad Juárez, Matamoros, Acapulco, Uruapan, Tijuana, Zacatecas y México, D.F. *f)* Encontramos que el problema de identidad nacional no está asociado a la vecindad geográfica con Estados Unidos o a la mayor o menor relación económica o social con los estadounidenses, sino que está asociada con las desigualdades socioeconómicas que caracterizan a la sociedad urbana mexicana, encontrándose con

gran certidumbre que hay menor identidad nacional entre la población urbana que vive en las áreas residenciales de las siete ciudades estudiadas.

Investigaciones individuales

Los proyectos individuales se resumen brevemente a continuación:

Migración indocumentada a Estados Unidos. (Jorge A. Bustamante.)

Estudio de la dinámica de las percepciones, en México y Estados Unidos, del fenómeno de la migración indocumentada y la referencia de esa dinámica al contexto estructural derivado del mercado internacional de mano de obra en el que participan los trabajadores migratorios mexicanos en Estados Unidos.

La estructura ocupacional de los trabajadores mexicanos indocumentados en Estados Unidos: Los Ángeles, Chicago y San Antonio. (Mario M. Carrillo Huerta.)

La investigación incluye la prueba de dos hipótesis: 1) La relación inversa entre los diferenciales de salario y la duración de estadía dentro de los Estados Unidos de América y 2) La relación directa entre los diferenciales de salario y el volumen de migración indocumentada. El estudio se basa en información reciente sobre migración indocumentada.

Mercado turístico de la frontera norte de México. (Javier del Río.)

Estudio global del mercado turístico: Dimensiones, características, sensibilidades, oportunidades y problemas. El estudio considera a la población chicana como la más prometedora en cuanto a respuesta al esfuerzo y gasto de comercialización.

Crecimiento agrícola y autosuficiencia alimentaria: El caso de los estados fronterizos del norte de México. (José Luis Contreras V.)

Esta investigación pretende analizar el desarrollo de la agricultura de los estados fronterizos y conocer el nivel de participación que éstos tienen en la producción de alimentos de origen agrícola. Por cuestiones operativas el análisis se limitará a estudiar 10 cultivos (cereales y oleaginosas) en una serie estadística de 20 años (1960-80), tomando en cuenta las siguientes variables: superficie cosechada, rendimientos, volumen de producción, valor de la producción, costos de producción y precios. Se analizan fuentes estadísticas primarias e información documental publicada.

La estructura agraria del Valle de Mexicali y sus vinculaciones transfronterizas: 1942-1982. (Rodrigo Martínez Sandoval.)

Estudio sobre el proceso de integración-desintegración económica del Valle de Mexicali. Se sugiere la existencia de una relación directa entre el grado de penetración económica norteamericana y la desintegración del resto del país. Se utilizan fuentes de información primarias y secundarias, incluyendo informes oficiales de instituciones públicas, privadas y políticas, así como los censos (1940-1980) e información de fuentes vivas en entrevistas abiertas a informantes clave.

La economía de desecho en la frontera norte de México. (Jorge Carrillo Viveros.)

Estudio sobre el impacto económico, social y cultural en los consumidores de productos de "segunda" de marcas estadounidenses comercializados en Tijuana, B.C., que busca la conceptualización de la "economía de desecho" dentro del marco de la integración-desintegración. Se parte de la premisa central de que el conjunto de estos productos en las ciudades fronterizas, representan un acceso (a mejor calidad y precios) para la población fronteriza ante un mercado nacional insuficiente e ineficiente. Se realizarán entrevistas con funcionarios y comerciantes, asimismo, se aplicarán cuestionarios a consumidores, desarrollando un perfil de patrones de consumo como instrumento de análisis.

Los medios masivos de comunicación en el proceso de integración-desintegración cultural de la frontera norte de México: El caso de la radio y la tv. (Amelia Malagamba A.)

La investigación tiene como objeto analizar la congruencia entre los valores, actitudes y orientaciones de la programación de los medios de comunicación masiva en la frontera norte, con los procesos de integración-desintegración de la misma, tomando como indicador la sociabilización de los infantes. Se llevarán a cabo análisis de contenido de programación por categorías, tiempo, frecuencia y origen nacional de emisión. Se elaborarán cuestionarios y se aplicarán a infantes en grupos escolares.

El cholismo. (J. Manuel Valenzuela A.)

Investigación que intenta hacer una caracterización científica del fenómeno denominado "cholismo", fundamentada en el análisis de las condiciones objetivas de vida, hábitos, influencias culturales y perspectivas como fenómeno social masivo. En el estudio se ubica al "cholismo" como un fenómeno surgido

en Estados Unidos y transplantado originalmente a la franja fronteriza norte de México, pero con elementos que la desbordan. Se aplicarán cuestionarios a una muestra representativa de la franja fronteriza y del interior del país (se sugieren Mazatlán, Culiacán y Michoacán). Etapa de revisión de material hemerográfico, ponencias y otros materiales publicados.

La pesquería del atún en México. (Arturo López Márquez.)

Análisis global de la pesquería, desde sus inicios hasta nuestros días, en el que se apunta la necesidad de modificar el patrón de desarrollo tradicional, caracterizado por una gran dependencia externa.

Los programas de las franjas fronterizas y zonas libres en la frontera norte: El caso de la zona libre. (Leandro Sánchez Z.)

Diagnóstico de la influencia de los programas fronterizos y en particular el de zona libre, en el desarrollo económico de la zona fronteriza norte de México. Estudio comparativo, histórico-descriptivo, de los comportamientos económico y social de Baja California y Chihuahua. Se analizan fuentes de información documental. Se aplicarán igualmente entrevistas a funcionarios públicos y a personas clave de la iniciativa privada en las más importantes ciudades fronterizas, así como del Distrito Federal.

Vida de trabajo: El caso de las obreras de las maquiladoras fronterizas. (Norma Iglesias.)

Estudio antropológico basado en historias orales de su vida de mujeres obreras de la industria maquiladora que intenta determinar los elementos que inhiben una formación política dentro de su experiencia laboral. Se parte del supuesto de que esta experiencia laboral permite que la mujer trabajadora logre un status socioeconómico superior con respecto al que tenía antes de emplearse en la industria maquiladora.

Diagnóstico de los servicios bibliotecarios de las instituciones de educación pública superior en la frontera México-Estados Unidos. (Ana María Gómez C.)

Diagnóstico de la situación actual en las bibliotecas de la frontera norte de México y análisis comparativo de los servicios de bibliotecas en la región fronteriza México y Estados Unidos.

El impacto de la industria maquiladora en el proceso salud-enfermedad de la mujer trabajadora en edad reproductiva: El caso de Tijuana. (Jorge Carrillo Viveros, Norma Iglesias y Mónica Jasís.)

Estudio prospectivo y descriptivo del impacto de la explotación económica industrial y las deficiencias en las condiciones de vida de la mujer obrera de la maquiladora fronteriza, misma que se traduce en patologías características que se pueden detectar. Se estudian 40 casos de dos industrias maquiladoras de diferente rama industrial (electrónica y textil) a través de historias clínicas detalladas y verificaciones mensuales.

Crisis y adaptación: Articulación y confrontación en las relaciones México-Estados Unidos. (Gustavo del Castillo.)

Investigación que presenta un esquema conceptual y metodológico para el análisis de la adaptación de estrategias de solución formuladas por actores del sector público y privado, ante los efectos que la crisis mexicana ha tenido en el estado de California, partiendo del supuesto central de que no existen mecanismos institucionales en esta subregión para hacer frente a la crisis en términos de una definición adecuada, y de instrumentos para implementar las decisiones, pero que, de llegar a desarrollarse, estos mecanismos se verán institucionalizados regionalmente (no federal o localmente).

Recursos acuíferos subterráneos compartidos en la región fronteriza: Inventario y análisis del potencial conflictivo. (Francisco Malagamba A.)

Investigación sobre las características del uso y explotación de los recursos acuíferos subterráneos compartidos por las ciudades fronterizas mexicanas y norteamericanas y descripción de los antecedentes históricos que preceden a las actuales limitaciones al desarrollo a partir de las experiencias internacionales sobre la distribución del recurso. Considerando como limitaciones la escasez por sobreexplotación, contaminación o patrones irracionales de consumo.

Inserción de la frontera mexicana en el sistema socioeconómico internacional y la incorporación de la mano de obra femenina en el trabajo industrial. (Patricia Fernández Kelly.)

Estudio comparativo de zonas libres de producción en Asia (Filipinas en particular) y la frontera mexicana. El trabajo tiene dos objetivos principales: Primero, sintetizar la información existente sobre zonas libres de producción tanto en Oriente como en México, y segundo, analizar la proliferación de tales zonas como síntoma de tendencias económicas y políticas internacionales y el significado de las mismas desde el punto de vista de una definición de desarrollo socioeconómico integrado para los países huéspedes de corporaciones transnacionales dedi-

cadass a la manufactura para exportación. Se incluyen en el análisis, historias orales de trabajadoras mexicanas y filipinas (Cd. Juárez y Batán), destacando tanto los costos como las alternativas que enfrentan las trabajadoras. Este estudio es parte de un grupo de proyectos complementarios.

Tecnología apropiada para la producción en la frontera norte de México. (Francisco Soto Angli.)

Investigación sobre las alternativas tecnológicas en el marco de una política de ciencia y tecnología programada por las entidades nacionales mexicanas, tendiente a la elaboración de propuestas para un desarrollo productivo más autónomo de la frontera norte de México. Trabajo de campo consistente en la realización de entrevistas en varios niveles de empresas de la entidad.

Historia de un asentamiento humano fronterizo a través de sus procesos de inmigración y emigración y de sus organizaciones vecinales: El caso de la colonia Libertad en Tijuana. (Alberto Hernández H.)

El estudio analizará por un lado, el proceso de los asentamientos humanos en la frontera norte de México a través del fenómeno migratorio entre México y Estados Unidos, y por otro, el desarrollo y los cambios sufridos por las comunidades de migrantes. Se planea investigar la respuesta de las organizaciones vecinales ante la crisis económica de 1929 en Estados Unidos y la forma de reacomodo de los mexicanos repatriados. Lo anterior se analiza a través de testimonios orales de personas que fueron protagonistas de la formación y desarrollo de dichos asentamientos, así como de una investigación documental.

Papel y significancia del Partido de la Raza Unida en el Movimiento Chicano. Participación chicana en la política estadounidense durante el decenio 1970-1980: rasgos y tendencias. (Rosa E. Rodríguez Huerta.)

Ambas investigaciones histórico-políticas de tipo descriptivo tienen por objeto configurar el espectro general de las organizaciones socio-políticas chicanas que permita evaluar en términos de poder efectivo, o fuerza política, la situación que la comunidad mexicano-estadounidense ha ocupado durante el período 1948-1980. Las categorías de análisis son los principales órganos que, en los niveles nacional y estatal, se han reconocido como representativos del mexicanoamericano. Se realizarán entrevistas y se hará una revisión detallada de documentos de tipo curricular, hemerográfico, bibliográfico y de archivo.

III. *El programa docente*

Antecedentes

El diseño del programa de la maestría en desarrollo regional es resultado de un estudio de factibilidad auspiciado por la Secretaría de Educación Pública a través de la Subsecretaría de Educación Superior e Investigación Científica y realizado por el personal del CEFNOMEX. Este estudio se llevó a cabo en trece ciudades del norte del país incluyendo las capitales de los estados fronterizos y las ciudades más importantes de la frontera norte. Realizamos encuestas con estudiantes del último ciclo de las carreras de ciencias sociales y humanidades de las universidades estatales del norte del país y encontramos que, con excepción de Monterrey, había una demanda muy alta en general de estudios de posgrado. Encontramos que esta demanda era parcialmente satisfecha por universidades de fuera de la entidad y de fuera del país. Por otra parte, encontramos en encuestas con autoridades universitarias y con funcionarios de los gobiernos federal, estatal y municipal de las trece ciudades, que había una demanda muy destacada de especialistas en desarrollo regional.

Objetivos

De acuerdo con estos hallazgos diseñamos un programa de maestría en desarrollo regional cuyo objetivo fuera la formación de profesionistas que pudieran cubrir las necesidades de: 1) investigación y docencia en las universidades estatales del norte del país en problemas de desarrollo regional y, 2) promoción y administración de programas gubernamentales de desarrollo regional con énfasis en la descentralización de la administración pública.

Características

Para el desarrollo de este programa, seguiremos el modelo de El Colegio de México en los siguientes aspectos: 1) no habrá admisión de estudiantes cada año, sino sólo al terminar el ciclo de cada "generación" de estudiantes del programa; 2) todos los estudiantes seleccionados recibirán una beca con el objeto de que el CEFNOMEX esté en condiciones de exigir a los seleccionados una dedicación de tiempo completo al programa.

Hemos diseñado un plan de reclutamiento de estudiantes para el programa, que incluye visitas a las universidades estatales del norte del país en el mes de marzo de 1983. Estaremos buscando atraer a profesores universitarios jóvenes, obviamente con grado mínimo de licenciatura. El programa estará abierto a todas las licenciaturas, aunque en su desarrollo se pondrá énfasis en las ciencias sociales. Para ser admitido en el programa de maestría se requerirá tener un grado mínimo de licenciatura, ser menor de cuarenta años y haber sido seleccionado en el examen de admisión. Se requerirá una residencia mínima de dos años en Tijuana que incluirá seis períodos de cursos de tres meses cada uno.

XV Congreso Latinoamericano de Sociología

CONVOCATORIA

DE CONFORMIDAD con lo resuelto por la Asociación Latinoamericana de Sociología (ALAS), durante el XIV CONGRESO celebrado en San Juan, Puerto Rico en octubre de 1981, se convoca a todos los Científicos Sociales del Continente Americano a la realización del XV CONGRESO LATINOAMERICANO DE SOCIOLOGÍA.

LUGAR Y FECHA

El XV CONGRESO LATINOAMERICANO DE SOCIOLOGÍA se realizará en Managua, Nicaragua, en las fechas comprendidas entre el 3 y el 8 de octubre de 1983.

TEMA GENERAL

PARTICIPACIÓN POPULAR Y ESTRATEGIAS DE DESARROLLO EN AMÉRICA LATINA

DESGLOSE DEL TEMA GENERAL

1. Estrategias de desarrollo en América Latina y el Caribe;
2. Cuestiones de teoría y método en el estudio de estrategias de

- desarrollo, los movimientos populares y la participación popular en América Latina y el Caribe;
3. Las clases populares y los movimientos populares frente a las nuevas modalidades de la acumulación y la internacionalización del capital y sus implicancias para la participación popular, y
 4. Estrategias y experiencias de participación popular en América Latina y el Caribe.

INFORMACIÓN SOBRE EL CONGRESO

Toda comunicación relativa al XV Congreso debe hacerse a través de la dirección y vías siguientes:

COMITÉ ORGANIZADOR XV CONGRESO LATINOAMERICANO
DE SOCIOLOGÍA

Apartado Postal 167-C
Managua, Nicaragua
Centroamérica

Teléfonos: 74032 - 23149 - 23324 - 43161 - 70371

PROCEDIMIENTO DE TRABAJO

El tema y subtemas del XV CONGRESO se estudiarán en sesiones de trabajo plenarias y en cuatro grupos o comisiones de discusión.

IMPORTANCIA DEL TEMA GENERAL

El tema general del XV Congreso Latinoamericano de Sociología plantea las dos grandes cuestiones que, directa o indirectamente, concitan las preocupaciones de los científicos sociales del continente y de amplios sectores de la población. En las últimas dos décadas América Latina y el Caribe han protagonizado, con desigual nivel y sentido, procesos de crecimiento económico y de desarrollo social, pero, en general, con escaso margen para una auténtica participación de sus grandes mayorías. Al contrario, la tendencia de los últimos años parece ser, más bien una creciente vinculación entre la acumulación capitalista y la exclusión de las clases populares recurriendo si es necesario, a violentas represio-

nes de todo tipo de participación política y social. Pero, al mismo tiempo, nuestro continente ha escenificado, en estas mismas dos décadas, procesos de liberación nacional y de revolución social, que por variadas vías y con estrategias propias, han impulsado estrategias alternativas de desarrollo apoyadas e impulsadas por una amplia participación popular.

El XV Congreso Latinoamericano de Sociología propone como tema general, por lo tanto, una reflexión crítica y sistemática de estos procesos en nuestro continente, tanto en una perspectiva histórica y empírica, como en sus dimensiones teórico-metodológicas.

En tal sentido, el tema general será abordado en cuatro áreas específicas, a cargo de otras tantas comisiones de trabajo.

COMISIONES DE TRABAJO

Comisión núm. 1

Estrategias de desarrollo en América Latina y el Caribe

Una discusión sobre el surgimiento, consolidación, obstáculos, perspectivas, etc., de diferentes estrategias de desarrollo en la región. Esta comisión pondrá énfasis en el estudio de casos y experiencias concretas y en enfoques comparativos.

Comisión núm. 2

Cuestiones de teoría y método en el estudio de estrategias de desarrollo, los movimientos populares y la participación popular en América Latina y el Caribe.

Esta comisión prestará atención al área correspondiente a los problemas conceptuales, teóricos y metodológicos en el abordaje científico del tema. Cuestiones tales como: ideología y estrategias; estrategias y políticas estatales; la articulación clase-nación-pueblo; clases-etnias; elementos político-ideológicos-elementos materiales en la constitución y desarrollo de los movimientos populares, etc.

Comisión núm. 3

Las clases populares y los movimientos populares frente a las nuevas modalidades de la acumulación y la internacionalización del capital y sus implicancias para la participación popular.

El tema central sobre el que tratará esta comisión será: El impacto de las nuevas tendencias y modalidades de la acumulación del capital en escala internacional, sobre las clases populares y las sociedades de la región, así como los movimientos populares. Cuestiones como el impacto de la etapa actual del capitalismo en el empleo y los ingresos de las clases populares, en sus estrategias organizativas y de lucha, entre otras, serán discutidas en esta comisión de trabajo.

Comisión núm. 4

Estrategias y experiencias de participación popular en América Latina y el Caribe:

En esta comisión serán discutidos documentos sobre experiencias y modalidades de participación popular en diferentes áreas y en el contexto de diferentes estrategias de desarrollo. Posibles temas son: educación, producción, ciencia y tecnología, vivienda, preservación del medio ambiente, salud, etc., así mismo las políticas y acciones del Estado que impulsan, apoyan u obstaculizan dicha participación.

NORMAS SOBRE PONENCIAS

Todos los científicos sociales de nuestra América, están invitados a participar en el XV CONGRESO y presentar ponencias acerca de uno o más subtemas de trabajos del mismo.

La fecha límite para la recepción de ponencias será el 15 de agosto de 1983.